
AGENDA INFORMATIVA “La Voz de la Región”
Fecha: 23 de AGOSTO de 2012

1.  Contundente  fue  la  paralización  de  48  horas  en  contra  del  proyecto  minero  Conga,  
convocada por el Comando Unitario de Lucha en las provincias no declaradas en Estado de 
Emergencia.  En  Chota,  ronderos,  estudiantes,  profesionales  y  todas  las  organizaciones 
salieron a las calles para hacer sentir su voz de protesta en contra de la política continuista del 
actual mandatario Ollanta Humala.

Santos  Saavedra  Vásquez,  secretario  de  organización  de  la  Federación  Regional  de  Rondas 
Campesinas de Chota, agradeció la participación del pueblo en defensa de los recursos naturales y 
por la dignidad de la región Cajamarca, que según dijo, no caerá en las trampas políticas del actual 
gobierno que lo único que busca es seguir entregando el territorio nacional.

El  dirigente ronderil  recordó que los ex presidentes  Alberto Fujimori  y Alan García  que ahora 
pretenden disfrazarse como defensores del medio ambiente, ya sea directamente o a través de sus 
seguidores, fueron los responsables de saquear la patria.

Dijo que el Perú necesita una nueva Constitución Política que priorice los intereses nacionales, pues 
el cambio de modelo en el país es una tarea de todos los sectores que tiene problemas, pero que esto 
deberá concretarse con una nueva Carta Magna.

AUDIO

Por su parte, Esperanza Guevara Cubas, del Sindicato Unitario de Trabajadores en la Educación – 
Sute Chota, instó a la unidad de todo el pueblo para seguir rechazando a la minería porque lo que 
deja es miseria y contaminación, sin embargo se llevan toda nuestra riqueza.

La lucha continuará en el ámbito político y por eso dijo es importante centrar la atención en el  
recojo de firmas para un cambio de Constitución Política.

AUDIO

2. En un posible diálogo con el Ejecutivo no hay punto medio, se salvan las lagunas o se las  
destruyen, y el gobierno central tiene que responder por ello, afirmó el presidente regional de 
Cajamarca, Gregorio Santos Guerrero, en referencia al conflicto Conga que ya tiene más de 
10 meses de vigencia.

Gregorio Santos Guerrero, presidente regional de Cajamarca, afirmó que no hay punto medio en un 
posible diálogo sobre el conflicto Conga, se salvan las lagunas o se las destruye. Por lo tanto el 
gobierno central debe responder por ello porque Roque Benavides -accionista de Yanacocha- se ha 
burlado del gobierno, al decirle que no garantiza que no se desaparezcan las lagunas y no genere los 
10 mil puestos de trabajo que le planteó en su momento Ollanta Humala.
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Santos  Guerrero,  añadió  que  no  permitirá  que  el  gobierno  central  pretenda  chantajearlo  para 
somerterlo buscando que firme actas como lo quiso hacer el ex premier Valdés. Prometió seguir al 
lado del  pueblo  para  defender  sus  derechos  ambientales  y  sociales  que  quieren  vulnerarse  por 
apetitos económicos favorables para unos cuantos y evitar que Yanacocha se siga burlando del 
pueblo de Cajamarca como lo ha hecho por más de 19 años.
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3. El presidente del Consejo de Ministros, Juan Jiménez Mayor, pidió este miércoles a las 
autoridades y sociedad en general de Cajamarca ingresar a una nueva etapa que tenga como 
agenda el desarrollo de esa región del país, al mencionar que el tema del proyecto Conga “ya 
salió” del debate.

Declaró al respecto de lo manifestado por el presidente ejecutivo de Newmont Mining Corp (NEM), 
Richard O"Brien, quien afirmó que se realizarán cambios para crear un entorno que permita que el 
proyecto Conga se desarrolle,  postergando a su vez el  proyecto minero hasta después de haber 
asegurado el recurso hídrico, cuyas obras culminarán a fines del 2013.

Jiménez Mayor dijo que tras esa decisión, ahora corresponde en Cajamarca ingresar a una etapa de 
diálogo amplio, a la vez de mostrarse complacido por la decisión de la postergación, lo que coincide 
con la posición del gobierno.

En  ese  sentido,  Jiménez  Mayor  pidió  dejar  de  lado  posiciones  políticas  que  conllevan  a 
entrampamientos  en Cajamarca y reiteró que para el  gobierno el  agua está  primero y luego la 
minería.

“Quisiéramos exhortar a las autoridades de Cajamarca para que comencemos un proceso afirmativo 
de conversaciones para el desarrollo de las actividades normales en Cajamarca. Esto implica que 
sale el impedimento que es la discusión sobre Conga y entremos a un escenario de conversaciones 
globalmente para ver el desarrollo de todas las actividades”, declaró el jefe del gabinete ministerial 
a la agencia Andina.

Recalcó que ahora existen condiciones para el  diálogo y manifestó que es necesario revertir  la 
situación de “depresión en la región”,  ya que las paralizaciones afectaron seriamente a sectores 
como el agropecuario, turismo, transporte, ganadero; entre otros.

“La población está por el  progreso, por el  respeto y esperando señales para que volvamos a la 
normalidad, quiero hablar respetuosamente al pueblo de Cajamarca y decirles que ya es momento 
de que podamos entrar a un escenario de normalidad, en un escenario que velemos por una agenda 
social”, puntualizó.

4. El ministro del Ambiente, Manuel Pulgar-Vidal señaló que ningún proyecto minero podrá 
desarrollarse en el país si antes no garantiza el agua para la población, y el Gobierno exigirá 
el cumplimiento de este requerimiento por parte de las empresas.

El Gobierno garantizará que haya agua y que las relaciones sociales se mantengan, porque rol del 
Estado es atender a la población, afirmó el funcionario.

Refirió que el tema del aseguramiento del agua para la población es una prioridad del gobierno del 
presidente Ollanta Humala, como en el caso de las comunidades de la región de Cajamarca respecto 
al proyecto minero Conga.

“Para el Gobierno lo primero es el agua, y es algo que se exigirá y se hará cumplir, ningún proyecto  
extractivo y en este caso específico (Conga) podrá desarrollarse si no puede garantizar en primer 
lugar el agua para la población”, subrayó.

Asimismo,  recibió con agrado la  disposición de la  empresa minera Newmont que desarrolla  el 



proyecto Conga, a crear un entorno que le permita entrar en la fase de operación.

Refirió que las empresas mineras tienen que evaluar cada día la manera cómo se relacionan con las 
comunidades de su entorno, porque la población tiene expectativas, ambiciones y desean el diálogo.

“A  las  empresas  les  corresponde  interpretar  adecuadamente  estas  situaciones  y  articularse 
debidamente con las comunidades. Si la empresa está dispuesta a hacer ello, en buena hora”, dijo.

El  titular  del  portafolio  del  Ambiente  recordó que en la  reunión que sostuvo el  presidente  del 
Consejo de Ministros, con los facilitadores del diálogo en Cajamarca y la empresa estadounidense 
Newmont, se les hizo saber que se necesitaba ver si eran capaces de establecer una nueva relación 
con las comunidades.

“Lo que tiene que saber Newmont es que finalmente serán las propias comunidades las que le darán 
este nivel de aceptación del diálogo”, subrayó.

Por  ello,  indicó  que  las  empresas  tienen  que  hacer  un  esfuerzo  para  lograr  articularse 
adecuadamente con su entorno social, y ello no solo implica acciones concretas, sino actitudes y 
generar confianza.

El proyecto aurífero Conga prevé una inversión de 4,800 millones de dólares, pero enfrenta la fuerte 
oposición de los cajamarquinos, incluido el presidente regional, Gregorio Santos, por temor a que se 
afecte al suministro de agua y por los antecedentes totalmente irresponsables con el medio ambiente 
por parte de la empresa.

La empresa anunció que construirá reservorios de agua que permitirán a las comunidades cercanas 
contar con mayor cantidad de agua, de mejor calidad todo el año, antes de iniciar la operación de la 
mina.

5. Por su parte el presidente de la República, Ollanta Humala Tasso, anunció ayer que daba 
un  plazo  de  dos  años  a  minera  Conga  para  asegurar  suministro  de  agua  para  los 
cajamarquinos" que se oponen fuertemente a esta iniciativa.

Humala explicó que en la actualidad,  Conga se ha abocado a edificar reservorios de agua para 
disipar los temores sobre el suministro del vital líquido para los habitantes de la zona.

Los trabajos realizados por la empresa al respecto serán supervisados por el Gobierno que tiene la 
responsabilidad del suministro de agua en Cajamarca.

"Hemos logrado de manera firme, sin ir a litigios internacionales, que la empresa se comprometa 
primero a defender el agua antes que los proyectos propiamente extractivos", dijo.

Gran parte de la población de Cajamarca rechaza el proyecto Conga por razones medioambientales. 
Entre las obras previstas está el drenaje de cuatro lagunas en cabecera de cuenca, dos para extraer 
oro y cobre y el resto para almacenar relaves (desechos tóxicos).

Las protestan que se han producido en esta zona en contra del proyecto minero dejaron en julio 
cinco muertos, luego de que los manifestantes y la Policía protagonizaran un enfrentamiento, lo cual 
conllevó a que las autoridades declararan estado de emergencia y militarizaran la zona.

6. El jefe de Estado sostuvo que el proyecto Conga tiene que concretarse de todas maneras 
porque el desarrollo de Cajamarca está por encima de sus autoridades.



7. Luego que Richard O’ Brain, de la estadounidense Newmont Corporation que tiene más del 
50% de acciones en Yanacocha, reconociera que su Estudio de Impacto Ambiental no calculó 
el real impacto del proyecto; el presidente regional de Cajamarca, Gregorio Santos Guerrero, 
no descartó iniciar un diálogo con el ejecutivo siempre y cuando el pueblo así lo decida.
 
“Espero  en  los  próximos  días,  reunirme  con  los  dirigentes  sociales…  y  si  las  organizaciones 
acordaran proponer o escuchar o algún encuentro con el Gobierno, se hará”, expresó durante una 
entrevista con la cadena Telesur de Venezuela.

Sostuvo que si Newmont ha reconocido que “se necesitan hacer cambios significativos” en el citado 
proyecto extractivo, es porque su “Estudio de Impacto Ambiental de Conga se ha caído”.

Refirió  que en  Cajamarca  –y en  el  Perú– se necesita  una  nueva política  minera  “acorde  a  las 
exigencias de nuevas reglas para generar tranquilidad y gobernabilidad en la región”.

Agregó que ahora sólo esperan el pronunciamiento oficial del Gobierno en lo que concierne a este  
proyecto.

8. El Gobierno Peruano descarta control de precios de los alimentos. El ministro de Economía, 
Luis Miguel Castilla,  señaló que en la actualidad existe una sobreproducción de pollo que 
atenuará el impacto de los precios internacionales de granos sobre la inflación.

Ante los incrementos de los precios de los alimentos en los mercados de las últimas semanas, el 
Gobierno descartó  algún tipo de control  de precios  ya  que acaban siendo perjudiciales  para la 
economía afirmó el ministro de Economía y Finanzas, Luis Miguel Castilla durante su presentación 
en la Comisión de Economía del Congreso.

Castilla  señaló  que  si  bien  la  rebaja  de  aranceles  a  los  alimentos  importados  puede  ser  una 
alternativa para paliar la subida de precios, sus efectos no serían muy grandes ya que actualmente el 
93% de estos productos están exonerados de impuestos.

El ministro reconoció que los más afectados con los incrementos de los precios son los más pobres 
y las poblaciones vulnerables, para los cuales el Gobierno tomará las medidas necesarias a fin de 
evitar sus impactos.

Si bien se tomarán medidas de corto plazo para contra-restar los impactos, señaló que a largo plazo 
se buscará poner en primer lugar al agro que estuvo relegado por muchos años, sobre todo el área 
rural.

“A eso hay medidas  como la  asistencia  técnica,  mejoras  en la  productividad,  ampliación de la 
frontera agrícola,  los reservorios, los canales de irrigación y muchos temas que le competen al 
Ministerio de Agricultura”, refirió.

9. Las bancadas congresales de Acción Popular-Frente Amplio, Fuerza 2011 y Concertación 
Parlamentaria presentaron una nueva moción de interpelación contra el ministro de Vivienda, 
René Cornejo Díaz, sobre disolución y liquidación del Banco de Materiales.

El congresista Yonhy Lescano, firmante de dicha moción, señaló que el ministro de Vivienda ha 
incurrido en una flagrante infracción constitucional, puesto que el Banco de Materiales sólo puede 
ser disuelto y liquidado por otra ley del Congreso.



Además, el ministro de Vivienda deberá responder sobre las acciones que se han adoptado contra 
los funcionarios responsables inmersos en actos de corrupción y demás irregularidades detectadas, 
así como por diversas acciones y omisiones que con la liquidación del Banco de Materiales se han 
producido.

10. Estudio

Ipsos Apoyo: 78% de cajamarquinos se opone al proyecto Conga

Una reciente encuesta elaborada por la empresa Ipsos Apoyo se enfoca en la percepción que se tiene 
en la región Cajamarca sobre el proyecto minero Conga, que el Gobierno quiere ejecutar allí. El 
resultado es que el 78% de cajamarquinos se opone, mientras que solo el 15% está a favor.

Publicada hoy por el diario El Comercio, el estudio menciona que el 34% de opositores considera 
que Conga no debe ejecutarse “porque contamina y destruye al medio ambiente”; mientras que el 
67% de los que están a favor indicaron que la iniciativa minera “dará más trabajo”.

En otro punto de la encuesta, se muestra que hay un 36% de participantes cajamarquinos que se  
encuentran en contra  de Conga, pero que podrían cambiar su opinión del proyecto; mientras que 
hay un 42% en contra y que no piensa cambiar su posición.

11. Ahora sí que conga ya fue
78% de Cajamarca está en contra y solo 15% a favor.

A pesar de que este columnista cree que la minería genera beneficios muy importantes para el país,  
y de que esta se puede –y debe– explotar con responsabilidad y en armonía con el ambiente y la 
gente, la fuerza de los hechos le lleva a concluir que Conga debe ser postergado por un tiempo 
prudente por la inviabilidad de ir contra la opinión contundente de la población.

En los diez meses que Conga está en un lugar estelar de la cartelera política ha habido varias señales 
de la dificultad para su puesta en marcha.

Entre las más recientes están, primero, la caída de dos gabinetes por el desgaste político que produjo 
el enfrentamiento. Segundo, los dos mensajes a la nación del presidente Ollanta Humala sobre este 
tema específico, una expresión inequívoca del enorme capital político invertido por el gobierno. 
Tercero, las muertes lamentables ocurridas en Celendín.

Hubo otras señales que vinieron del propio sector empresarial. El lanzamiento de Quellaveco fue 
una noticia que dio en la línea de flotación del naufragante Conga pues dio a entender a muchos –
incluyendo a los inquilinos de Palacio de Gobierno– que sí es posible sacar adelante un proyecto 
minero  en  armonía  con  el  ciudadano,  pero  que  eso  requiere  humildad  antes  que  arrogancia, 
paciencia en lugar de meter el carro y, sobre todo, generación de confianza en base al respeto por la 
gente y las costumbres locales. Luego, para ponerle la cereza al pastel, vino el archipromotor de la 
inversión privada, Pedro Pablo Kuczynski, a declarar ‘la muerte’ de Conga.

La verdad, Conga no está muerto –ni anda de parranda– pues el oro y el cobre seguirán ahí, pero las 
actuales condiciones políticas y sociales de Cajamarca impiden su ejecución –salvo los reservorios– 
por ahora pues, más allá del permiso legal que sí tiene el proyecto, la empresa no ha hecho lo 
suficiente para conseguir un apoyo mínimo de la población que lo haga socialmente viable.



Esto se comprueba en la encuesta de Ipsos-Apoyo hecha en la provincia de Cajamarca entre el 3 y 9 
de agosto,  revelada ayer en la Convención Anual del SAE de Apoyo Consultoría, en la que se  
concluye que el 78% está en contra de Conga y solo 15% a favor, con una oposición en el área rural  
que sube a 83%. Eso es imposible de revertir en el corto plazo.

A los  que dicen que la  ley es la  ley y que se debe imponer  con ‘mano dura’,  que asuman la  
consecuencia de su entusiasmo. A pesar de la gran importancia del proyecto, y de la inversión de 
casi US$5 mil millones, el costo político es muy alto y obliga a repensarlo y a reprogramarlo.

Y que Newmont y otras empresas mineras que enfrentan procesos similares aprendan a mejorar 
sustantivamente la capacidad de construir confianza con los ciudadanos.

12. Perú contará próximamente con un inventario nacional de plantas medicinales de uso 
tradicional, que incluirá especies de la costa, sierra y selva, informaron hoy investigadores del 
Instituto Nacional de Salud (INS) del Ministerio de Salud.

A la fecha se registró 860 plantas medicinales con información validada, que incluye la familia 
botánica, nombre científico, origen, nombre común, distribución geográfica y los usos en medicina 
tradicional, precisaron los expertos del Centro Nacional de Salud Intercultural (CENSI) del INS.
 
Esta base de datos única en su género en el país, se caracteriza por compilar los usos en medicina  
tradicional  de  las  plantas,  lo  cual  permitirá  salvaguardar  los  conocimientos  tradicionales  y  la 
biodiversidad medicinal como país.

Los expertos  del  INS,  Rocío Santiváñez y Jorge Cabrera,  explicaron que el  referido inventario 
cuenta  a  la  fecha  con  628  plantas  nativas,  145  introducidas  y  87  se  encuentran  en  revisión; 
perteneciendo el total a 143 familias botánicas.

El yacón, la papa, el piri piri, la sangre de grado, coca, ayahuasca, copaiba, achiote, aguaymanto y 
chancapiedra, por citar algunas de las más representativas, son  parte del inventario.

Santiváñez  y  Cabrera  destacaron  que  para  desarrollar  la  base  de  datos  se  realizó  la  búsqueda, 
registro  y  recopilación  sistemática  de  evidencias  bibliográficas,  dentro  de  las  cuales  destacan 
documentos de los siglos XVIII y XIX, registros del Herbario y del Jardín Botánico del INS, entre 
otros.

Sin embargo refirieron que el  número de registros  de especies  de uso etnomedicinal  (prácticas 
médicas  indígenas)  deberá  incrementarse  compilando  información  de  investigaciones  recientes 
etnobotánicas (relaciones entre grupos humanos y su entorno vegetal).

Añadieron  que  los  estudios  se  obtendrán  en  las  universidades  e  institutos  a  nivel  nacional  e 
internacional, así como de fuentes orales y escritas de las diversas regiones.

13. Este viernes la Coordinadora Nacional de Derechos Humanos realizará una Conferencia 
de Prensa titulada 'NI UN MUERTO MÁS' con presencia de familiares de los caídos durante 
las  protestas  contra  el  proyecto  Conga,  tanto  en  Celendín  como  en  Bambamarca.  Estos 
últimos  denunciarán  a  los  ex  ministros  de  defensa  e  interior por la  muerte  de  sus  seres 
queridos.

La muerte de ciudadanos como resultado del uso excesivo de la fuerza durante el accionar de las 
fuerzas del orden en el marco de la protesta social es evitable y, por tanto, inaceptable. Ya en el 
primer año de gobierno de Ollanta Humala tenemos la lamentable cifra de 20 muertos, entre ellos 



dos menores de edad, y ninguna investigación ni reparación a las víctimas ni a los familiares de las  
víctimas, entre ellos jóvenes viudas con hijos pequeños, señalaron a través de una convocatoria.

La conferencia  de prensa se realizará este  viernes  24 de agosto  a  las  11 am en el  local  de  la  
Coordinadora Nacional de Derechos Humanos, ubicado en la Calle Pezet y Monel 2467 – Lince., 
como parte de la campaña Ni un muerto más, en la que estarán presentes familiares de fallecidos y 
heridos de Celendín (Cajamarca) y Paita (Piura), para acceder a información de primera mano sobre 
su situación actual y los abusos sufridos.

Martín Valdez, 4191111-105; 973832941; email: mvaldez@derechoshumanos.pe
Lucero Zúñiga, 4191111-124; 996471939; email: lzuniga@derechoshumanos.pe

14. SEGÚN FISCALIA DE LA NACION MUERTES DE CELENDIN Y BAMBAMARCA 
ESTAN EN ETAPA DE DILIGENCIAS PRELIMINARES

Lima.- Mediante informe solicitado por el Congresista Mesías Guevara, sobre los hechos violentos 
acontecidos  en las  provincias  de  Celendín y Bambamarca,  -los  mismos  que desencadenaron la 
muerte  de  05  ciudadanos  y  varios  heridos-,  la  Fiscalía  de  la  Nación  da  cuenta  que  dichas 
investigaciones aún continúan en diligencias preliminares.

El informe da cuenta que efectivamente el pasado 03 de julio de 2012 hubo disturbios al promediar 
las 11:00 de la mañana, señalando que fue un dirigente del SUTEP quien junto a mil personas se 
desplazaron al Colegio Emblemático “Coronel Cortegana” para solicitarle a los trabajadores que 
apoyen en la manifestación y luego se enfrentaron al  personal policial,  incluso causando daños 
personales y materiales a los inmuebles colindantes.

Según el  documento,  cuando los manifestantes forzaron las puertas de ingreso al  interior de la 
municipalidad,  los  efectivos  policiales   usaron  los  agentes  disuasivos  correspondientes  con  la 
finalidad de repeler la agresión,  a lo que los manifestantes respondieron con piedras y cohetes, 
ocasionando heridas  a 07 miembros de las fuerzas  del  orden, precisando que los manifestantes 
incendiaron y dañaron los ambientes de la Municipalidad Distrital de Celendín. Estos hechos vienen 
investigándose en la carpeta fiscal N°1906-2012 a cargo del Fiscal Provincial Penal Víctor Manuel 
Pinillos Padilla, encontrándose en etapa de investigación preparatoria por un plazo de  de 120 días.

Respecto a la  muerte  de Eleuterio García  Díaz,  José Faustino Silva Sánchez,  Antonio Sánchez 
Huamán y el menor de edad César Medina Aguilar (17), se ha generado la carpeta fiscal N° 1914-
2012-1° FPPC-CH, que se encuentra  a  cargo de Narda Rosa Aguilar  Mendoza,  Fiscal  Adjunta 
Provincial Titular de la Fiscalía Corporativa. Dicha investigación actualmente se encuentra en la 
etapa de diligencias preliminares por un plazo de 70 días.

En cuanto a los hechos violentos ocurridos el pasado 04 de julio en la ciudad de Bambamarca, 
donde producto del impacto de bala ocurrió el deceso de Joselito Vásquez Jumbo, el caso generó la 
carpeta fiscal N°1915-2012 1° FPPC-CH que se encuentra a cargo de la fiscal Provincial Penal de la 
Dra.  Gladys Vallejos Días,  Fiscal  Provincial  penal  de la  Fiscalía  Corporativa,  encontrándose la 
investigación en etapa de diligencias preliminares por un plazo de 60 días.

Sobre este tema, el  congresista Mesías Guevara señaló que espera que los resultados de dichas 
investigaciones se cumplan en los plazos establecidos puesto que el pueblo y los deudos merecen 
explicaciones, pero sobre todo sanciones para quienes resulten responsables.

15. Mientras en algunas regiones,  como Cusco,  Tacna,  Puno y Ayacucho, los  docentes  del 
Comité Nacional  de Reorganización y Reorientación (Conare)  del  Sutep han levantado la 
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huelga indefinida que iniciaron el 20 de junio, los profesores afiliados al Sutep, que lidera  
René Ramírez, iniciarán una protesta indefinida desde el próximo 5 de setiembre para exigir 
aumento de sueldos y el debate del proyecto de Ley de Reforma Magisterial.

Ayer  retornaron  a  las  aulas  los  docentes  en  Tacna  y  Puno,  aunque  los  dirigentes  del  Conare 
advirtieron  que  la  medida  es  temporal  y  que dependerá  del  resultado del  debate  de  la  Ley de 
Reforma Magisterial para que reinicien la huelga.  

“Ahí recién comenzará nuestra lucha”, sostuvo Lucio Callo Callata, secretario del Conare-Sutep en 
Puno.

Mientras en Ayacucho y Cusco se anunció el reinicio de clases ayer, luego de que los docentes se 
comprometieran a volver a las aulas y a recuperar las horas de clases perdidas.

El presidente regional de Ayacucho, Wilfredo Oscorima, indicó que los profesores han suscrito un 
acta de entendimiento en la que se comprometen a poner fin al paro, mientras que el gobierno de la 
región actuará como intermediario para buscar la solución a los reclamos de los docentes.

En Cusco, los huelguistas decidieron suspender la medida luego de que las bases de Urubamba y 
Canchis optaron por retornar a las aulas.

El secretario general del Sutep, Renee Ramírez, quien hoy anunciará el inicio de la huelga el 5 de 
setiembre, sostuvo que esta medida se da después de largos meses de diálogo y de compromisos 
incumplidos por las autoridades sobre las demandas planteadas en la Mesa de Trato Directo con el  
Ministerio de Educación y otras instancias de gobierno. Los docentes exigen mayor presupuesto, 
aumento de sueldos y pensiones, pago por preparación de clases y debate del Proyecto de la Ley de 
Reforma Magisterial que presentó el Sutep. 


